

El padre Arturo Sosa entre comillas

Jesús María Aguirre s.j.*

Siempre que un personaje asciende a la cúpula de algún poder, sea político, económico o religioso, y toma el asiento de presidente de la República, directivo del FMI, papa de la Iglesia católica, o general de la Compañía de Jesús, como en este caso, se desata la curiosidad por conocer los antecedentes biográficos de la persona y especialmente sus posiciones ideológicas y políticas, en un ejercicio de anticipación respecto al rumbo que puede tomar la institución respectiva y sobre las decisiones que son esperables de su gobierno.

También nosotros hemos tratado de visualizar su pensamiento recogiendo sus opiniones en diversos momentos críticos de la coyuntura nacional y eclesial en el pasado y en el presente, terminando con algunas de sus expectativas futuras.

En esta selección de extractos hemos seguido un doble criterio: uno temporal y otro temático. El arco temporal de los extractos recogidos parte de 1987, cuando se celebró el 50 aniversario de la revista *SIC*, y cierra con el año 2016, casi cincuenta años después. Para una exploración más extensa recomendamos la siguiente dirección:

<http://www.gumilla.org/?p=page&id=13853933418575>

EN EL 50 ANIVERSARIO DE LA REVISTA *SIC*: 1979-1996

En un foro del equipo del Centro Gumilla con los directivos del diario *El Nacional* en el año 1987, el periodista Franklin E. Whaite hace la siguiente descripción del grupo: “El grupo tiene un aspecto deportivo, especialmente el padre jesuita Arturo Sosa (hijo). Que no parece ni padre, ni jesuita, y es ambas cosas. Por si fuera poco también es politólogo y profesor universitario en la materia”.



CRÓNICA GRÁFICA DE LA PROVINCIA

La política la hacen los ciudadanos. Es decir: quienes son capaces de relacionar los intereses comunes con sus intereses individuales, quienes son capaces de ver las consecuencias a mediano y largo plazo de las decisiones del corto plazo.

DE LA PARTICIPACIÓN ECLESIAL Y DE LAS TENSIONES CON LA JERARQUÍA

“Apunta el Padre Sosa que la Iglesia no puede estar exenta de la búsqueda de la verdad por diferentes caminos. ‘La búsqueda del consenso no deber ser una obsesión. El único consenso es la fe’”.

SOBRE EL RIESGO DE LA PÉRDIDA DE LA CONEXIÓN DE LAS ÉLITES CON EL PUEBLO

“Estamos conscientes del peligro de las élites. Sin embargo, gran parte de nuestro trabajo se realiza a nivel de barrios y pequeñas comunidades. Es la parte silenciosa de nuestra tarea”.

LA ACCIÓN APOSTÓLICA DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS

“Los jesuitas no tenemos dedicación exclusiva [a un sector o actividad profesional]. Marchamos con el acontecer. No se puede ser cristiano sin entender la realidad y exigencia social. Estamos de acuerdo cuando lo político hace al hombre más digno”.

(Cita en la Dirección, diario *El Nacional* de Caracas, 1987. Con motivo del 50 aniversario de la revista *SIC*, dirigida por Arturo Sosa, s.j.)

SOBRE LA ACTUAL COYUNTURA DEL PAÍS (2014)

(Programa de Liderazgo Universitario Latinoamericano. Conversatorio en el Centro de Fe y Culturas de Medellín, Colombia).

GÉNESIS DE UNA POLARIZACIÓN POLÍTICA

“Siento que Venezuela es una sociedad herida y resentida. Heridas que han producido resentimiento. Resentimientos que han producido nuevas heridas y nuevos resentimientos [que], ponen en riesgo la política”.

SOBRE EL ACTUAL SISTEMA POLÍTICO Y LA RETÓRICA GUERRERISTA

“Quince años de gobierno chavista no han logrado establecer las bases de una nueva legitimidad política, ni la del chavismo ni otra. Entonces, me refiero a este régimen como un sistema de dominación, no como un sistema legítimo (...)”.

EL RENTISMO PETROLERO Y SUS PERVERSIONES

“El venezolano no se ve a sí mismo como quien disfruta de lo que ha producido o quien reclama un derecho a vivir porque ha producido, sino que reclama un derecho a vivir porque ‘es copropietario de un recurso que produce una renta y que me tiene que llegar a mí’”.

CAMBIO EPOCAL EN LA CULTURA Y EN LA POLÍTICA

“La hipervaloración del interés individual y del crecimiento económico que lo garantiza, dentro de la lógica del mercado, ha separado en la práctica cotidiana las metas personales del medio ambiente o espacio público [...] Ese desgarramiento hace que se pierdan esos puentes y que se piense, o se ilusione, en que se puede vivir bien individualmente en una sociedad con injusticia o en un ambiente contaminado”.

GOBERNABILIDAD

“La política la hacen los ciudadanos. Es decir: quienes son capaces de relacionar los intereses comunes con sus intereses individuales, quienes son capaces de ver las consecuencias a mediano y largo plazo de las decisiones del corto plazo. [...] Ese es el desafío del liderazgo actual: si no somos capaces de generar un tipo de liderazgo político que tenga siempre en su mente el

“El servicio a la Iglesia en las actuales condiciones de la sociedad venezolana comienza necesariamente por contribuir a la reconciliación de los venezolanos, sanar heridas de la historia reciente y, también, de la anterior, para recorrer juntos el camino que lleva a crear las condiciones para una vida humana para todos”.

largo plazo, la sustentabilidad hasta allá, [...] pues simplemente estamos convirtiéndonos en egoístas de la generación presente”.

<https://www.youtube.com/watch?v=g7cDQGEDcD8>

EN EL CENTENARIO DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS (2016)

UNA MIRADA DESDE ROMA

(Mensaje solicitado al P. Arturo Sosa con motivo del centenario de los jesuitas en Venezuela, siendo miembro del Consejo del Prepósito General de la Compañía).

OTROS CIEN AÑOS

“Ingresé al noviciado, en Los Teques, a los cincuenta años del inicio de la presencia de los jesuitas en Venezuela (1966). Tengo la fortuna de poder celebrar los primeros cien años de esa presencia, bien consciente de lo que ha sido ese esfuerzo por echar raíces en este país. Consciente de los caminos abiertos, de los obstáculos encontrados y de los desafíos del futuro (...)”.

HEMOS SIDO ACOMPAÑADOS

“La Compañía de Jesús no han sido sólo los jesuitas (...) Entre esas ‘muchas personas’ encontramos laicos y laicas de todas las regiones y condiciones sociales del país, religiosas de muchas congregaciones y religiosos de otras tantas, así como de las diócesis u otras organizaciones eclesiales y sociales”.

“‘Venezolanizarse’ ha representado un proceso complejo. Echar raíces en una tierra, reconociendo las características particulares de cada región, conociendo a su gente, sus culturas, su fe, su historia, sus aspiraciones y esperanza, exige ‘vencerse a sí mismo’, a lo que trae como bagaje personal y cultural, para abrirse a otros y, entonces, poder compartir lo que se tiene, lo que se es y lo que se descubre en los otros como don de Dios que nos enriquece”.

SIRVIENDO A LA IGLESIA

“El apostolado social ha estado siempre vinculado a ampliar la presencia de la Iglesia en el mundo indígena, campesino, popular urbano, cultural e intelectual (...). No pocas tensiones internas a la Compañía de Jesús y entre sus obras con grupos sociales y políticos se han producido a consecuencia de este ser-

vicio a la Iglesia desde el compromiso en la lucha por la justicia”.

CAMINAR EN LA ESPERANZA

“El servicio a la Iglesia en las actuales condiciones de la sociedad venezolana comienza necesariamente por contribuir a la reconciliación de los venezolanos, sanar heridas de la historia reciente y, también, de la anterior, para recorrer juntos el camino que lleva a crear las condiciones para una vida humana para todos”.

(Tomado de LAZCANO, Joseba s.j. (2016): *Sembrando esperanza. 100 años de los jesuitas en Venezuela*. Compañía de Jesús en Venezuela).

*Miembro del Consejo de Redacción de SIC.